

**Semana 4: Los Incas.**

1. La organización política incaica fue una de las más avanzadas de América precolombina, a decir del historiador Luis E. Valcárcel, entre otros, el propósito del Estado inca era garantizar el bienestar de todos sus súbditos, a diferencia de otras monarquías históricas que buscaban solo defender los privilegios de grupos reducidos, con gran poder político y económico.

Del texto podemos deducir principalmente que:

1.1. Fueron las dos máximas autoridades incaicas, que velaban por la buena convivencia, entre todos los habitantes del Tahuantinsuyu:

1. el Inca Rantin
2. el Sapa Inca
3. el Suyoyoc Apu
4. el Willaq Umu
5. el Curaca

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) Solo 2 y 4                      E) Solo 3 y 5

1.2. El Tahuantinsuyu garantizó para su elite, el derecho a la vida mediante la satisfacción plena de las necesidades físicas. En ese sentido se puede establecer principalmente que:

- A) El Estado inca tuvo, un alto sentido de paz social, para la clase dominante  
B) El auqui era el único que velaba por la buena convivencia en los ayllus  
C) Todo se articulaba en base a los ceques  
D) El sapa inka estableció un cerrado y complejo sistema decimal familiar  
E) El Estado se centraba en la ejecución de la chunca

1.3. La convivencia entre los pueblos adscritos al Estado Inca, se pudo hacer posible porque el curaca:

1. Era aquel que llevaba a cabo todo un registro detallado del aspecto económico en los quipus, que serían enviados al Cusco.
2. Asesoraba al Sapa Inca, en todo lo relacionado al aspecto jurídico - administrativo.
3. Debía enviar a sus hijos al Cusco, para ser educados junto con la élite inca; con ello, el Estado buscaba quechuizar a la clase dirigenal de las provincias.
4. Solía ser el más anciano y sabio de su pueblo, aunque a veces los incas imponían sus propios curacas en las poblaciones recalitrantes a su dominio.
5. Tenía como privilegios el poder entrevistarse con el Sapa Inca y así buscar todas las condiciones más beneficiosas para el pueblo.

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

2. Según Federico Kauffmann Doig el Qhapaq Ñan es el más imponente ejemplo de la ingeniería civil incaica, tiene una longitud de 5,200 km y servía de enlace a una red articulada de caminos e infraestructuras de más de 20,000 km, construido a lo largo de dos milenios de culturas andinas precedentes a los incas. Todo este sistema de caminos recorría, superando los potenciales obstáculos de los candentes desiertos, de la escabrosidad de las montañas, los zigzag de las quebradas, las correntadas de los ríos, vinculando diversos núcleos productivos, administrativos y ceremoniales, cuyo centro era la ciudad del Cusco.

Del texto podemos inferir fundamentalmente que:

2.1. Son principales características del Qhapaq Ñan

1. Mediante esta red vial los indígenas impidieron la invasión española
2. Estaba dividido en dos principales ramales longitudinales, en la costa y la región andina.
3. Fue declarado por la UNESCO como Patrimonio de la Humanidad
4. Sus límites fueron por el Norte hasta Quito y por el Sur hasta Tucumán
5. Su construcción fue iniciada por orden del Sapa Inca Manco Capac

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

2.2. Fueron construcciones que servían de depósito de alimentos, vestidos, herramientas y armas, que los incas hicieron construir a lo largo de los caminos que cruzaban el imperio, a fin de que allí pudiesen descansar y reparar sus fuerzas los funcionarios, los ejércitos en campaña y aun el mismo Inca con su séquito:

- A) Las apachetas  
B) Los ceques  
C) Los tambos  
D) Las pirhuas  
E) Los ushnus

2.3. Según José Antonio del Busto, los incas para cruzar ríos, quebradas o desfiladeros, construyeron tres tipos de puentes, los cuales fueron:

1. los puentes de piedra
2. las oroyas
3. los puentes colgantes
4. las trochas con fibra vegetal
5. los puentes de barro y junco

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

3. Según Waldemar Espinoza, la sociedad en el

Tahuantinsuyu estuvo organizada a base de clases sociales, existían dos clases muy diferenciadas: la nobleza y el pueblo; y en cada una de estas clases había diversos niveles. En el primer grupo se encontraban nobles de sangre, nobles de privilegio y nobles provinciales; y en el segundo, los hatunrunas, mitimaes, yanacunas, piñas, entre otros.

Del texto podemos deducir fundamentalmente que:

3.1. Son enunciados relacionados con la nobleza de privilegio:

1. por sus grandes servicios prestados al Estado (en las guerras, en el culto religioso, en las obras públicas, etc.) habían alcanzado tal jerarquía.
2. estaba conformada por los descendientes de cada Inca, quienes integraban los ayllus reales o panacas.
3. sus miembros no pertenecían a la familia real, sino que eran nacidos del pueblo.
4. era la corte imperial, conformada por el sapa inca, la coya (esposa principal del sapa Inca), los príncipes legítimos o auquis y las princesas o ñustas.
5. en este nivel se encontraban principalmente, los jefes militares, los sacerdotes y las acllas o escogidas.

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

3.2. Según María Rostworowsky, son enunciados relacionados con los hatunrunas, excepto:

- A) eran los hombres “mayores” y conformaban la gran masa del pueblo
- B) eran los curacas y sus parentelas, que conformaban la aristocracia regional y local.
- C) se dedicaba a las labores agrícolas y pastoriles, aunque también prestaban su trabajo en las obras públicas
- D) vivían agrupados por diversos vínculos, formando parte de los ayllus.
- E) de entre ellos se elegían a los soldados, a los mitimaes y yanacunas.

3.3. Según Waldemar Espinoza, en relación a los pinas o piñas, se puede establecer que:

1. eran sirvientes a favor de todos los curacas
2. podían establecer familias con las mitahuarnis
3. eran personas sometidos a la esclavitud.
4. estaban al servicio del Estado y del Sapa Inca
5. su labor principalmente se centraba en los cocales

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

4. Según Luis E. Valcárcel la economía incaica estaba basada en la previsión y planificación de todas las etapas

del proceso productivo, en el Tahuantinsuyu, nada estaba fuera del control permanente y directo del Estado que, haciendo suyas las experiencias tecnológicas y culturales desarrolladas por las culturas preincas, organizó un aparato productivo, fundamentalmente agrícola, que dio solución a los problemas de alimentación, vestido, vivienda y seguridad social de una población cada vez más numerosa.

Del texto podemos inferir fundamentalmente que:

4.1. Fueron principales características, que hacen única a la economía inka, entre otras civilizaciones:

1. la redistribución
2. el control vertical de pisos ecológicos
3. la reciprocidad
4. el sincretismo cultural andino-costeño
5. el exclusivismo

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

4.2. Se estima que los incas cultivaron más de ochenta especies vegetales, entre ellas sobresale ..... cuya domesticación ha sido el gran aporte de la civilización andina, para la alimentación mundial; se cultivaron más de 200 variedades de dicho producto. COMPLETA CORRECTAMENTE EL ENUNCIADO:

- A) el maíz
- B) el algodón
- C) la papa
- D) el frejol
- E) la quinua

4.3. Fueron las principales técnicas agrícolas, entre otras, ejecutadas en la región andina:

1. las hoyadas
2. los camellones
3. los andenes
4. las cochas
5. los wachaques

SON CIERTAS:

- A) 1, 2 y 3                      B) 1, 3 y 5                      C) 2, 3 y 4  
D) 2, 4 y 5                      E) 3, 4 y 5

4.4. Eran las tierras ..... aquellas de mayor extensión, destinadas exclusivamente a los ayllus, para que obtuvieran su sustento, cada año se hacía el reparto de estas tierras entre los hombres y mujeres aptos para realizar las labores agrícolas. COMPLETA CORRECTAMENTE EL ENUNCIADO:

- A) de la Luna
- B) del Sapa Inca
- C) del Sol
- D) de la comunidad
- E) del Estado